Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Precion do sunscripción: En Palma 0'40 ptas, alico-tusta de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas, alic.—Paquote de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXI

~SQ~

NUM. 964

Palma de Mallorca 20 Agosto de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devueiven originales publicados y no publicados.

El problema bolcheviqui

El régimen soviético de Rusia, de cada dia más admirablemente consolidado, constituye el problema internacional más interesante de nuestro tiempo. En realidad, Rusia es el único problema existente, tanto oara la burguesia como para el proletariado de todas las naciones del mundo.

Para is primera es el bolchevismo un signo de espanto y de muerte, representa el abismo de sus privilegios, el término de su dominio, el fin del mundo, de su mundo social de su mundo capitalista; para el segundo es la aurora de sus esperanzas, el palpitar de sus anhelos, la llama de sus ideales, el triunto de sus reivindicaciones, la conquista del mundo, de su soñado mundo del Trabajo y de la justicia,

Lenine y Trotsky son las dos grandes figuras que encarnan la muerte de un régimen y la vide de otro régimen; en una mano levantan el puñal que ha de clavarse en el corazón de una clase que agoniza y en la otra el hacha de luz que alumbra al proletariado hacia su redención. Por un lado destruyen y pulverizan el viejo, y podrido edificio social, por el otro edifican magestuoso el nuevo templo de la vida. Son los dioses del risueño porvenir al mismo tiempo que sepultureros de un pasado ly excelsos verdugos de un presente injusto y criminal. Por eso les odian y calumnian los privilegiados y bien avenidos con el presente y el pasado, por eso les adoran y admiran los paadrias, los sedientos de justicia; los primeros ven aproximarse a su garganta la argolla soviética, los segundos ven en Lenine y Trotsky a sus Mesias que les brindan radención y libertad.

Planteado así se halla el problema bolcheviqui. ¿Cual sera su solución? ¿Se extendera triunfante el bolchevismo en las demás naciones o será decapitado por la burguesia mundial incluso en la misma Rusia? En la lucha titanica y gigantesca que está entablada contra los rolos, hasta ahora la burguesia lleva las de perder. Tras las derrotas de Kolchak, Yudenitch y Denikin vemos también la de los polacos que están instigados y ayudados por la Entente. A estas horas es casi seguro que Varsovia ha caído ya en poder de los rusos, habiendose miniciado también la ofensiva contra Wrangel, apoyado por los aliados igualmente. Lloid George titubea y de heligerancia a los representadtes de los Soviets; Italia y Rumania hacen protestas de neutralidad; Alemania y Austria negocian y pactan secretamente con Rusia. Todo, en lin, parece indicar no solo el triunfo total del bolchevikismo en Rusia, sino su extensión y propaga-

A LA CLASE BURQUESA

Herid sin compasión, con ardimiento; no respetéis mujeres, ni aun ancianos; poned trabas al bien de los humanos; pantalla a la razón y al pensamiento.

Alzad un trono al mal, y, en el momento, al pueblo ante él crucificad, ¡villanos!; vuestro gozo expresad siempre inhumanos al verle demostrar su sufrimiento.

Reid, ¡verdugos!; mas reid de prisa; que pronto el débil se alzará rugiente, y en llanto entonces trocaréis la risa; pues por ley del Talión precisamente, os daremos sonrisa por sonrisa... y, en cambio, pagaréis diente por diente.

STREET OF THE PROPERTY OF THE

Lenine

ción rápidas en los otros países de Europa,

La burguesía europea tropieza con dos grandes dificultades para aplastar a los rusos: la resistencia de los respectivos pueblos a ser llevados a una nueva guerra y la solidaridad de ideas y sentimientos que une al proletariado universal con la revolución rusa, con la que simpatizan todos los obreros conscientes del mundo y a cuyo favor dirijirían sus almas en vez de pelearse contra sus hermanos en caso de lanzarles a una guerra tal.

El momento actual es de gran trascendencia, pues, tanto para la burguesia como para el proletariado. A la primera se le escapa para siempre el dominio y al segundo se le acerca el día feliz de romper, también para siempre, las cadenas que desde que existe mundo le han tenido esclavo y sometido a todas las castas y oligarquias.

El problema bolcheviqui es el gran problema de los que trabajan, de los esclavos, y como tales no solo deseamos que Rusia triunfe y se libre de todos sus enemigos interiores y exteriores, sino que hacemos votos para que su sistema sociál y político se imponga triunfante en todos los demás países y acabe de una vez para siempre con la lepra capitalista.

El día que en España ondee la bandera roja y funcione la dictadura proletaria con una guillotina en cada plaza pública, este día empezará la era de la justicia en nuestro país.

Ojalá sea pronto

Lorenzo Bisbal

Suscribios a . El Socialista.

Notas sueltas

ha exportación del calzado

Sas agencias telegráfisas han suministrado la noticia a los digrios locales de que el Comité de la Unión General de Trabajadores había visitado al ministro de hacienda pidiéndole que no autorizara la exportación del calzado, y tomando pie de ese canard, La Almudaina y La Ultima Hora, que no han hecho campaña seria en defensa de esa exportación y que dejan, que se muera la principal industria de las Baleares, han publicado sendos artículos encaminados a poner de relieve una contradicción que no existe entre las aspiraciones de dicho organismo nacional con las del proletariado balear con respecto a dicho asunto.

Precisamente la visita hecha al ministro por la Comisión Ejecutiva de la Union General ha teoido por objeto, como podrán verlo nuestros lectores en otro lugar de este número, pedirle que prohiba la exportación de pieles y cueros del país y que declare libre la importación de dichas materias extranjeras, única manera de que el calzado pueda fabricarse barato y ser, por consiguiente, exportado el sobrante después de atendidas las necesidades del consumo nacional a precios do tasa. En una palabra: la Unión General expuso al ministro un medio eficaz para abaratar el calzado sin necesidad de mantener restringida su exportación, de la cuales partidaria desde el momento en que también solicitó del ministro que diera intervención a una representación de la Federación de Obreros en Piel en el Comité de pieles, cueros y calzado que funciona en Barcelona al objeto de reglamentar la mencionada exportación.

Como se ve, lo hecho por la Unión General es todo lo contrario de lo que le atribuía la prensa local.

Fiense ustedes de las informaciones de una prensa así, tan bellaca.

Empréstito de un millón de pesetas

Al objeto de asegurar la vida y el desarrollo de El Socialista, publicar libros y folletos y organizar la propaganda escrita de las ideas y doctrinas de nuestro partido se ha constituído en Madrid una SOCIEDAD EDITORIAL SOCIALISTA abriendo un empréstito de UN MILLÓN DE PESETAS, el que ha tenido san excelente acojida entre los trabajadores españoles que casi puede asegurarse que dará cubierto dentro de muy breve tíempo. El sistema adoptado por los mineros de Asturias y Vizcava para contribuir a cubrir el empréstito consiste en dedicar el importe de un jornal para acciones de la EDI-TORIAL SOCIALISTA, sistema que va siendo imitado por los demás trabajadores de otras regiones.

¿Que haremos les obreros mallorquines con respecto a este asunto de tan trascendental importancia para la causa de todos los oprimidos? ¿Sabremos responder también al empréstito adquiriendo acciones, o permaneceremos sordos e indiferentes ante una obra tan colosalmento beneficiosa para el proletariado espanol?

Los socialistas en primer lugar y en segundo término las organizaciones obreras tienen la palabra.

Un gran rotativo en Palma?

So nos asegura que en breve aparecerá en esta capital un gran rotativo con todas las de la ley enarbolando la bandera de la moderna democracia burguesa. Según se dice tendrá una estructura tipográfica parecida a la que tiene El Sol de Macrid y se orientará por el mismo cauce ideológico, admitiendo colaboración de las más radicales tendencias y publicando natrida información internacional.

Si ha do ser un diario así, a la moderna, de espíritu imparcial y abierto a las corrientes de progreso que preocupan el mundo, recojiendo en sus columnas las realidades políticas y sociales e inspirándose en ideatos de verdadera reforma democrática de las instituciones y costumbres, nuestro deseo es que aparezca pronto en el estudio de la prensa. Mas si ha de ser uno de tantos diarios insustanciales y convencionalistas, sin independencia ni ideales de ninguna clase. servil y mantenedor de rancias costumbres, esclavo de caciques medioevales a los que tenga que servir de instrumento incondicional contra todo principio de ciudadanía y de libertad; si ha de ser eso o cosa parecida, rogamos a Dios y a todos los santos que eviten a los mallorquines semejanto à sgracia.

Pora morir de asco ya basta y sobracon tener que aguantar a Correo de Mallorca, La Ultima Hora y La Almudaina.

Nadando en sangre

El señor Dato no puede vivir en el Poder como no sea nadando en sangre siempre. Podría decirse que sus únicos instrumentos de gobierno son la guardia civil y el mauser. Desde que tiene el mando de la nación casi no hay ciudad ni provincia donde el mauser no haya funcionado haciendo derramar sangre de víctimas, sin reparar en mujeres ni criaturas inocentes.

Lo sucesido el día 13 de este mes en los Cuatro Caminos de Madrid, precisamente el mismo día que cumplian tres años que en dicho sitio y bajo el mando de su gobierno las tropas hicieron una verdadera carnicería de obreros, le acredita al señor Dato de ser un político fiera, sanguinario y de desorden.

El hecho, según releta El Día, es como sigue: «Un autocamión atropella a una mujer y el público se indigua y protesta; dos guardias de seguridad apaciguan los ánimos y se llevan el chaufer a la Comisaría y a la mujer atropellada y herida a la Casa de Socorro. Luego va otro chaufer para llevarse el autocamión y en viste y hiere a otra mujer y a un niño; el público, justamente indignado, se abalanza sobre el chaufer y éste huye y en vista de ello la multitud prende fuego al coche mientras el coche quemaba se presentan varias parejas de seguridad al mando de un oficial, v sin avisar ni encomendarse a Dios ni el diablo, descargan sus revolvers sobre el público curioso que presenciaba el incendio, hiriendo gravemente a cinco hombres, a una mujer y matando a un niño de once años. El primero que disparó su revolver fué el oficial.»

Pero seguramente el melífluo don Eduardo olvida que quien en sangre vive en sangre se ahoga.

Dato y "El Sol"

No crean nuestros lectores que hablemos del Sol que con sus rayos ultravioletas nos alegra esa mísera existencia, nó. Nos referimos a El Sol periódico de Madrid, que vá resultando un Sol inaguantable para el señor Dato,

Parece que desde que el actual presidente del Consejo de Ministros, empujado por Luca de Tena, dictó la famosa R. O. de los 13.000 centímetros, no tiene un minuto de tranquilidad. Sus días están contados. Bergamín, que podía haber sido el áncora salvadora, ya le abandona

El jefe de los idóneos, alentado por los reaccionarios españoles comete toda clase de atropellos. Durante su mando se promueven huelgas y motines en toda España; se provocan horrendas escenas en Riotinto; se suspende el Jurado; se ametralla al pueblo; se persigue, se encarcela, se hacen víctimas.

Así que no es extraño que con esos datos un ilustre escritor haya podido exclamar: «todo es posible en España». Incluso suspender el Jurado y hasta El Sol, añadimos nosotros.

Un telegrama que tiene miga

El escritor señor Ortega y Gasset remitió a El Sol un telegrama que la censura impidió publicarse. La tropelía no ha surtido efecto pues en «La Voz» del lunes viene insertado. Dice así:

«La suspensión de «El Sol» significa que el antiguo y venerable pueblo español, bajo el cetro de Alfonso XIII, retrogada a la existencia de una horda incivil donde la ley no existe y los gobernantes saltean los caminos. Animo, sin embargo, en la lucha, porque la victoria de «El Sol» es una condición para que España vuelva de horda a ser sociedad civil y cure la verguenza de verse entregada a la decrepitud de D. Eduardo Dato, guardaagujas mayor de las compañías ferroviarias.»

Grónica Municipal

Como de costumbre, asistimos el lunes a la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento. Aprobados que fueron los asuntos de la orden del día la minoría socialista presentó una proposición en la cual sn pedía que la Corporación acordara dirigir al Gobierno en súplica de que estableciera relaciones comerciales con Rusia y reconociera el Gobierno de los soviets.

El compañero Bisbal defendió la proposición diciendo que en virtud de las muchas dificultades con que tropieza el Gobierno para adquirir trigo en el extranjero, y además que Rusia antes de la guerra hubo año que facilitó cereales a nuestra nación por valor de cien millones de pesetas, teniendo en cuenta que con ello se podría resolver la grave cuestión del abastecimiento del pan, creía que el Ayuntamiento debía votar la propuesta presentada.

El señor Barceló y Rosselló se opuso a la proposición de nuestros compañeros sin que pudiéramos saber en concreto lo que quería decir.

Habló de Lenine, de Trostky, de rehenes de víctimas, de la Rusia de todas las tiranías y de otras barbaridades sovieticas que el sabio ingeniero maurista sabe de memoria por haberlas leído en Correo de Mallorca, única prensa que le es favorita y que, como se puede suponer, es la que con más exactitud refleja la verdad sobre Rusia, no contestando, empero, a nada de lo dicho por Bisbal, es decir, que el señor Barceló y Rosselló, como siempre, meó fuera del tiesto.

Ferratjans intervino en la discusión diciendo que seguramente el señor Barceló estaba informado de la cuestión rusa por la prensa local y burguesa, que siempre falsea cuanto a Rusia se refiere, añadiendo que el Gobierno de lo soviets encarna una mayor Justicia que los demás por cuanto se inspira en el lema de quien no trabaja no come.

No teneis derecho, dijo, a mai habiar de Rusia vosotros que sabeis que en Barcelona actuaba una banda de asesinos pagada por la patronal para asesinar a los obreros.

Bisbal habla de nuevo y dice que la misma proposición por el presentada fué unanimemente acordada por los Ayuntamientos de Valencia y Mataró y se extraña que habiendo los gobiernos de España entablado negociaciones con el bandido Raisuli y reconocido oficialmente su autoridad en Marruecos, se nieguen los conceiales a pedir que sea reconocido un gobierno que lleva tres años de constituido y que representa a todo un pueblo de una gran nación europea, máxime habiendo ya otras naciones, entre ellas Inglaterra, entrado en tratos y relaciones con el mentado gobierno de Rusia.

La proposición fué pasada a votación siendo desechada por todos los votos menos los de la minoría socialista, la federal, los reformistas señores Pou y Trián y el liberal regionalista señor Roca Waring.

El señor Muntaner presentó luego

una creemos que premeditada proposición en el sentido de limitar el tiempo destinado a proposiciones, ruegos y preguntas, pidiendo que éste se redujera a media hora, El objeto de esta proposición no es otro que el de escamotear el derecho de fiscalización de las minorías de la izquierda.

Bisbal y Villalonga se opusieron a ello manifestando el primero que a pesar de los acuerdos restrictivos de las discusiones que tomase el Concejo mantendría su derecho a hablar de lo que creyera necesario.

Durante la discusión de la proposicién presentada sobre las relaciones con Rusia, varios concejales hacían chacota de lo que decía Ferratjans acerca de los soviets, lo que dió motivo a que algunos expectadores, no pudiendo contener su indignación, hicieran ostensible su protesta.

De ello tomó pié el señor Barceló y Rosselló, que precisamente es uno de los concejales menos correctos y que siempre tiene en sus labios la risa burlona, para llamar la atención al Alcalde sobre la poca seriedad del público, increpándole Ferratjans y Bisbal diciéndole que los concejales eran los primeros en faltar a la seriedad que debe presidir las sesiones y que por tanto, no tenían derecho a quejarse del público puesto que éste no hacía sino seguir el ejemplo de los mismos ediles.

Ríase, ríase el señor Barceló y Rosselló de las cuestiones de Rusia, que como en breve Rusia lo será todo el mundo, entonces nos tocará a nosotros reir y quien sabe si a V. Ilorar.

araón

El terrorismo gubernamental

Política de locos

Suspendidas, con carácter indefinido, las garantías constitucionales, los trabajadores vénse obligados a actuar clandestinamente.

El terror gubernamental produce este fatal estado de cosas; la violencia ejercida desde el Poder engendra la violencia de abajo.

Los hechos son más elocuentes que nuestras palabras. Hace más de año y medio que el proletariado está sometido a un régimen de excepción y a una dictadura de hierro; sus centros obreros han sido clausurados, las cárceles esián repletas de honrados y modestos trabajadores; los mausers de la guardia civil funcionan facilmente al servicio de la clase privilegiada, sembrando la muerte en las filas obreras.

Después de las clansuras, después de los encarcelamientos, después de la represión sañuda y cruel, la suspensión del Jurado en Cataluña.

Este acto condenable por todas las conciencias liberales y democráticas ha quitado el poco prestigio y honorabilidad que le restaba al gobierno actual del señor Dato. La clase obrera ha sido despojada del único medio democrático que disfrutaba dentro el régimen capitalista.

Si los que actualmente rigen los

destinos de España son unos locos de remate, que los encierren en un manicomio, y si son unos miserables aventureros, se hacen acreedores de que la justicia popular les dé su correspondiente merecido.

Y cabe ahora el hacer una importante interrogación. ¿Es prudente que la clase obrera esté dividida por cuestiones de ideología o de táctica teniendo al frente al enemigo común que es el capitalismo?

Ignacio Perratjans

LA CUESTIÓN DEL CALZADO

DE "LA ALMUDAINA,

En cuantas ocasiones se presentan, la prensa burguesa y reaccionaria de Palma, aprovecha cualquier pretexto para zaherir y desorientar a las masas obreras. Ahora con motivo del conflicto del calzado la putcra y sesuda Almudaina ha pretendido producir el descontento entre los obreros de Menorca y Mallorca y la Unión General de Trabajadores.

Recordarán nuestros lectores que la semana pasada se públicó en La Almudaina un telegrama en el cual se decia que la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores había visitado al ministro, pidiéndole mantuviera la prohibición de exportar calzado al extranjero, y recordarán también que en el último número de éste semanario dábamos la voz de alerta sobre la posible falsedad del notición de marras. [Nuestros presentimientos se han confirmado por la referencia que ha llegado a nuestro poder y que reproducimos integra de El Socialista.

"Reclamaciones de la Unión General

La cuestión del calzado

Anteayer visitó al ministro de Hacienda una Comisión, compuesta por compañeros de la Ejecutiva de la Unión General y del Comité de la Federación de obreros en piel, para hacerle entrega de una exposición en la que se hacen las siguientes reclamaciones.

Primera. Que el Gobierno declare libre la importación de pieles curtidas y en crudo y las primeras materias que con necesarias para el cartido.

Segunda. Que se prohiba en absoluto la exportación de las mismas.

Tercera. Que se lase todo el calzado, menos el que se construya a medida.

Cuarta. Que los obreros tengan representución en el Comité de pieles, cueros y calzado y que ésta recaiga en los que designe la Federación de obreros en piel; y

Quinta. Que este Comité se domicilie en Madrid con objeto de que la representación obrera pueda cumplir su cometido.

Nuestros compañeros prometieron enviar al Sr. Dominguez Pascual datos exactos para demostrarle que los principales del actual encarecimiento del calzado son los detallistas.

Ya ven los trabajadores pues como un periodico que se tilda de serio sir-

ve al público las noticias. La Almudaina, que se niega a insertar cartas de hombres ilustres cuando tienden a proclamar la verdad; que ocupa columnas enteras a reseñar corridas de toros, dando pelos y señales del espectáculo, que comenta con gran atención y esmero los ridiculos y cursis saraos de la burguesía estulta que padecemos, en cambio, cuando de asuntos de interés para los obreros se trata, no repara en emplear el embuste y envenenar las cuestiones.

Pero, aún no es ésto lo peor del caso. Sirviendole de base el telegrama de referencia, lo peor es que el patrañuelo director del diario de la mañana escribe un artículo (saponémosle suyo ya que vá de fondo) que tiende a sembrar la cizaña entre los obreros y la Unión General de Trabajadores. Luego de decir que en Menorca se ha producido un gran movimiento de opinión en favor de la exportación del calzado, añade: «pero simultaneamente con las peticiones de los menorquines llega al Ministro la petición de la Unión General de Trabajadores para que mantenga en vigor la prohibición de exportar calzado.

¿No tienen los obreros menorquines representantes en la *Unión General de Trabajadores*? Seguramente deben ser ds poco valimiento, porque el paso dado por dicha entidad obrera es una puñalada mortal para los obreros menorquines, es el entierro de las aspiracionss de la Federación Obrera de Menorca.

Dice después que por esta causa el Ministro no concederá lo que se pide y termina: «Un remedio pos sugiere la l'inesperada intervención en contra de la Unión General de Trabajadores. Se quejan los zapateros menorquines de que faltan pedidos de la propia península, aún de la clase de calzado tipo; pues la Unión General de Trabajadores, que con las cuotas que recauda debe tener importantes fondos, que se convierta en intermediaria, cuidando de despachar a precio de tasa el calzado para la clase obrera. Así la industria menorquina tendría un mercado que le proporcionaria trabajo y los trabajadores españoles discondrían de calzado al precio cómodo de tasa.

Algo debe hacer la Unión General de Trabajadores por compañerismo para con los obreros menorquines, ayudándoles a salir de su apurada situación, no apretando el dogal, que cosa parecida a apretario es lo que ha hecho con su petición.

Hemos querido reproducir estos párrafos para que se medite la refinada malicia que encierran.

Al colega le parece que la Unión General de Trabajadores podría hacer todo eso. Sí, eso y mucho más decimos nosotros, pero no pase culdado La Almudaina que todo se andará.

A la vez, nosotros creemos que el infuso articulista podría suicidarse y al menos evitaria a muchos lectores el asco y la repugnancia que a ratos les producen sus artículos.

Por lo demás, decimos a los obreros que no se dejen impresionar por noticias que les pueda suministrar una prensa insulsa y servil como la que tenemos.

Justicia Burguesa

La voz de los compañeros, los ayes del dolor y los gritos de angustia, como venidos envueltos en esas ráfagas heladas que nos llegan desde sitios lúgubres, frios; desde las segundas Siberias españolas; la voz de los compañeros García y Mercant, llega hasta nuestros oidos y repercute como una lisonja clarinada, cuyo eco grandioso pide justicia. ¡Es la voz de la carne mártir sobre la cual el látigo del verdugo se enseñorea!

Los compañeros de las otras regiones de España tan bien piden justicia y sufren en las prisiones los instrumentos de tortura de los tiempos pretéritos que reaparecen; sólo falta el circo con sus fieras; donde el obrero era por ellas devorado cual si fuera una piltrafa.

El feudalismo «avanzado», comienza a dar rienda suelta a sus martirizaciones.

El alma negra del sayón rebosa de alegría ante el aniquilamiento físico de un hijo del pueblo.

¡Es el placer de la la bestia humana, satisfecho, envuelto en una carcajada histérica!...

Y como se sabe, no han cometido otro «delito» que declararse en huelga, reclamando un pedazo de pan más para sus hijitos que morían devorados por el hambre: todo es violencia, coerción, sangre y quejidos... en esta Sociedad maldita.

¿Qué olra cosa significa ésta accidentada vida, en que los hombres que rigen los destinos de los pueblos, y los inconscientes verdugos se nos presentan cnal hienas sedientas de sangre, siempre dispuestas a tronchar libertades, pisotear derechos y extinguir nobles y hermosas existencias?

¿Puede existir sobre la tierra algo más noble y generoso que aquellos seres humanos que luchan a brazo partido por la defensa de la libertad y reivindicación del derecho del hombre? ¿Puede existir algo más odioso, detestable y repulsivo, que ver al hombre convertido en déspota dispuesto a verter o hacer verter cuanta sangre sea menester, a fin de que perdure un sistema en que la paz y la armonía es y será absolutamente imposible, mientras existan mandatarios que digan: «mando, ordeno, e impongo»: mientras exista quien, sin producir el valor de un céntimo todo lo absorbe, y quien produciendo incansablemente, de todo

Cánticos, loas y hosannas entónanse a la libertad y al derecho del hombre y de los pueblos; la «libertad» es una sarcásica y ficticia ilusión, y el «derecho», loh ironial con frecuencia es ahogado en sangre, sumergido en el desprecio y el lodo, y iguay de aquellos mortales que se atrevan a tomar la defensiva de sus derechos por que un plomo hirviente perforará su pecho, o un sable partirá su cráneo, o la cárcel será su tumbal

Como hombre es menester ino tener virilidad propia, soportar con patriarcal mansedumbre y estolica resignación, cuanto impongan los tiranos, en nombre del corden y la cley.

Tal es el orden y la ley sobre la tierra, conclave de dominio, sinónimo de tiranía y crueldad.

Violencias tras violencias, coerciones tras coerciones... y sangre y más sangre, exige la prensa venal, los periodistas mercenarios, las plumas asalariadas; son los hombres de puro estomago; el sano examen, la condolencia y sensibilidad son virtudes que no vibran en sus corazones, ni albergan en sus mentalidades; lacayos del privilegio y del Capital, rinden culto al dios oro, carnada que pervierte el alma y denigra los sentimientos.

Por eso el de Mallorca, inmunda cloaca residuo de bastardas y maisanas ambiciones, no me extraña que desvirtuase el acto noble y humano, que el 3 del corriente llevasteis a cabo, para sacar y arrancar de las garras del cacique «señor Socias» nuestros camaradas García y Mercant, que gimen injustamente dentro los inmundos calabozos. ¿No comprendeis camaradas que el periodismo de esta calaña no sirve sino para ceremonias religiosas y avisos comerciales, sin ningún interés por la clase oprimida? ¿que saben estos mercenarios de dolores del pueblo? en fin; con no querer publicar la carta del camarada Alomar, les demuestra que son como los «Buos», que les molesta la luz, mo veis que desvirtuarian su misión de mercaderes! el periodismo de alto tiraje, haciendo crónica de los últimos masacres, responsabiliza una vez más a los manifestantes y como siempre insinúa al gobierno y a la autoridad policial, que «debe proceder con más rigor, en todos aquellos actos que tienden a perturbar el «orden» y alterar «la estabilidad pública...

Ese periodismo que llena sus arcas a costa y expensas de la ingenuidad del pueblo, ese periodismo que aplica adjetivos al pueblo, de acuerdo con la circunstancia que explota, de ahí que ese eterno mártir de todas las injusticias sociales, tenga que pasar por la metamórfosis que engendra y aborta dicho periodismo, denominándole «pueblo», «populacho», «plebe», «chusma», «bajofondo»; sólo en las circunstancias electorales, ese pueblo se siente ensalzar con la altiva denominación de «pueblo soberano».

En el arsenal de los engaños sociales, el pueblo cuanto más claudique
de sus derechos, más «soberano» se
le llama y cuanto más ese erguirse en
defensa de ellos adquiere otro orden
de adjetivos se le llama: «exaltado»,
«sedicioso», insurreccionado». ¡Ah
pueblol... ¿Cuándo, cansado de soportar dirás a tus detractores; basta de
claudicaciones e impropos adjetivos;
terminen los despotismos e impere la
fazón?

Parásitos refractarios a todo racjocinio, autoridades irreflexivas, autores del despotismo y la crueldad, ¿a qué fin os proponéis conducir al pueblo? A la indignación y desesperación, es lo único que podrá conseguirse; no en vano y con acierto, alguien dijo: «la represión de arriba engendra la violencia de abajo», es ello muy natural; en las inviolables leyes de natura, toda ofensiva dá margen al surgimiento de la defensa. ¿Quién puede permanecer indiferente ante el mal que aqueja y la tiranía que azota?

Parasitos de todo el orbe, ante el derecho humano sois la defensiva: no os extrañe, pues, si la defensiva pone término un día no muy lejano, a vuestro injusto dominio y despiadada crueldad; cólocaos en el trance de vuestras víctimas, que gimen en las masmorras policiales, que vosotros teneis, ¿no sentiriais la necesidad de defenderos? ¿No os insurreccionariais contra todo aquello que oprimiese vuestra libertad y determinara vuestro malestar?

No es el insurreccionamiento de los pueblos el que debe asombrar a los contemporizadores y retardatarios; lo extraño es, que los pueblos no sean aún capaces de convertir en cenizas el desquicio presente, la lógica y la sana razón no informan de que exista un derecho natural para reprimir, pero si aconsejan que existe el de defenderse y libertarse; si llega el caso, "que será pronto, de celebrar otro paro dice el compañero Bisbal, será más enérgico; si, camaradas, mucho más y quien sabe si durará algo más...

El hijo de la Noche Manacor dia 9 agosto 1920.

El proceso Manitas-Bisbal

Para el día 17 del próximo mes de Septiembre está señalada en esta Audiencia la vista de la causa que se sigue contra nuestro amigo Lorenzo Bisbal en virtud de querella por injurias interpuesta por D. Jerónimo Massanet, (a) Manitas.

Las injurias consisten en haber dicho por escrito nuestro compañero al Sr. Massanet, que era un escarabajo repugnante y que merecía un salivazo en la cara, evangelio que le pareció ofensivo a dicho señor no obstante ser él el hombre que más injuria y ofende con su pluma agresiva y cobarde, toda vez que en todos sus escritos emplea la roticencia y la mala intención sin tener el valor ni la nobleza de concretar las acusaciones que en forma de sapo venenoso lanza a diestro y siniestro contra todo el mundo, tronchando honras y malbaratando prestigios que él está muy lejos de poseer.

El sistema de Manitas es cultivar su prestigio a costa del ajeno, hacerse grande empequeñeciendo a los demás. Su principal mérito estriba en tener habilidad y audacia para la crítica, pero no la crítica honrada y decente, sino la crítica baja, ruín y canallesca, la que tiene por objeto zaherir personas y quebrantar virtudes de cuyos despojos va disfrazado y levanta pendón de grotesco civismo.

En miles de ocasiones Manitas ha querido dar a comprender, en su forma de escribir, que Bisbal era un deshonrado, un vividor que estaba vendido a D. Juan March, sin que jamás haya tenido la hombría ni el civismo de fundamentar sus veladas acusaciones. Siempre ha tirado la piedra y escondido la mano, ha lanzado la catumnia habilidosamente, encubiertamente, cobardemente. En cambio Bisbal, tal vez pecando de cándido y para darle una lección de ese civismo que Manitas no tiene, deliberadamente y a

conciencia de que incurría en delito de injuria le insultó y le ofendió, insultos y ofensas que por merecidas no ha querido retirar y que sostendrá con igual valor el día de la vista.

Si Bishal hubiese querido eludir las consecuencias de su escrito hubiera podido hacerlo. Con haber consentido que otro se declarase autor, que no pocos fueron los compañeros suyos que voluntariamente se lo pidieron. Manitas se hubiera quedado con un pálmo de narices, la liebre que el buscabale hubiera escapado. Pero Bisbal, aun sabiendo que tendria que ser desterrado por bastantes años, no quiso valerse de un testaferro, y al saber que Manitas había interpuesto querella y que dudaba si se presentaría el verdadero autor, hizo un gesto que le honra publicando otro escrito en el que no sólo se declaraba autor responsable del que motivara la denuncia, sino que manifestaba haberlo hecho con intención y propósito de ofender al señor Massanet, ya que ét injuriab a todo el mundo subterraneamente y sin tener el valor de asumir gallardamente las responsabilidades judiciales.

Esta candidez incorrejible del compañero Bisbal le costará la friolera de cuatro años nueve meses y once dias de destierro a 100 kilómetros de Palma, más mil quinientas pesetas de multa, pago de costas y dos mil pesetas más de multa si se niega a publicar la sentencia del Tribunal en «EL OBRERO BA-LEAR. En total unos siete u ocho años de destierro, pues tenemos por descontado que el Tribunal fallará de conformidad con lo que pide la parte

Manitas se habrá salido con la suya enviando a largo destierro al amigo Bîsbal, más si éste en vez de emplear la pluma, que no hiere materialmente, diciendo a Manitas que era un escarabajo hubiese empleado el puño hundiéndole un ojo de la cara, con un simple juicio de faltas y algunos días de prisión hubiese liquidado su respousabilidad con la justicia.

Hay que canviar de táctica y ser más contundentes, amigo Bisbal.

Correspondencia entre un cura párroco y un teniente alcalde socialista

«El cura párroco de San Milán de Madrid, besalamano al teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, y tiene el guato de invitarle a la procesión pública que en honor de San Cayetano se celebrará el día 7 de agosto, a las seis y media de la tarde, rogandole que en el caso de no poder asistir nos lo comunique, por lo que le quedaremos agradecidos.

Sandalio de la Sota y Sancha reitera a usted su consideración más distinguida,»

Señor cura párroco de la parroquia de San Millau.

Muy señor mio y de mi mayor considéración: Recibi su besalamano, y enterado de la invitación que me hace le ruego me dispense; pero no puedo acudir por teneratodo el tiempo Invertido en cumplir con mi deber, en velar por los f intereses del pueblo.

Además de esta razón de tiempo, hay otra para mi, de mucha importancia, y

es e la que vengo persigniendo con mano dura a los comerciantes ladrones y adulteradores de los productos de primera necesidad; a les caseres que suben les alquileres " tienen las fincas sin condiciones de higiene y salubridad; y, en fin. a todos los que encastillados en una situación privilegiada abusan de ella para: sacrificar al resto de la humanidac.

Estos CRISTIANOS comerciantes e industriales, como siempre, para que DIOS LOS TENGA EN CUENTA Y LES PERDONE, UNA VEZ MAS SUS DELITOS, QUE HASTA AQUÍ NO CASTIGO DEBIDAMENTE LA AUTORIDAD, irán a la procesión con propósito de enmienda, pero dispuestos a volver a pecar al dia signiente, siendo cosa obligada para mi no confundirme con ellos.

Perdôneme esta franqueza, en la expresión de mi voluntad, y le ofrezco misrespetos para la voluntad ajena.

De usted afectisimo, s. s., el teniente de alcaide, Manuel Cordero.

De la Región

De Alaró

Ignorancia tolerable

«El Adalid» de la semana pasada publica, firmado por D. Vicente Rosselló. cierto artículo en el cual contesta al que yo publiqué en el número 961 de este periódico.

Dice aicho señor que carece de pruebas fidedignas sobre el terror de Hungria, cosa que a mi me extraña. Porqué, señor Rosselló, la Internacional Singical ha declarado el Boicot a Hungriar ¿acaso no será por el terror que alli impera contra les hombres del pensamiento libro? Medite, seffor Rossello, estudie las cansas y los motivos que originaron el boicot a Hungria y después podrá V. tener pruebas del terror.

Dice V. que a la palabra «burgue» sía» se hace difícil compenetrarse con su significado ¿a qué vendrá señor Rosselló, tauta ignorancia?

De lo ocurrido en Moreda según dice V. tiene nociones diferentes del hecho que resaltan tan a menudo sus sachaces. Seguramente que las nociones que tiene V. seran de que el señor Madera fué el que hizo víctima de la muerte al obiero Laureano Martinez.

Dice V. que son victimas sin distinción los patronos y obreres que no simpatizan con nuestro sistema de libertad y ¿cuales son los directores de esa banda que infunde terror? ¿acaso será vuestra federación que según estoy enterado vuestra expende unas circulares a los patronos no asociados dándoles ocho dias de plazo para ingresar en ella o, de to contrarie, apetarán a todos los medios para aplastarlos y meterlos en la miseria.

Creo que vuestra federación será tal banda porque así lo demuestra también el pacto de hambre que tencis declarado a los obreros huelguistas de la fábrica del señor Pericás; solamente cont este hecho quedo convencidisimo de que los terroristas sois todos los que dais conformidad a tan criminales acuerdos. Y pala terminar me ocurre preguntarle? ¿Aplaude V. señor Rossello la actitud del pacto de hambre declarada a los huelguistas del senor Pericas?

Mateo Garay

Alaró Agosto 1920. 💮 🐇

N, de la R. «El Adalid» es un papelucho que no merece ser tomado en serio y los compañeros que de él se ocupan no bacan sino dar importancia a una cosa que no la tiene.

A lo sumo el papelucho amacillo debe sernos útil para usos privados; no para perder tiempo miserablemente en polémicas que sólo sirven de reclamo al-Rapavelas,

De Liuchmayor

El Comité de la Cooperativa «La Nuéva Vida» en su última reunión, celebrada el día 14 del que rige, se acordó nombrar una Comisión para que realice un viaje a Barcelona con el fin de ir a visitar las Cooperativas de mayor importancia existentes en la ciudad condal y estudiar su organización, funcionamiento y los diferentes negocios que tienen establecidos, para ver si sería posible trasladar a nuestra Cooperativa lo que tengan de adaptable al caracter lluchmayorense, para así darle un nuevo impuiso hacia su mayor desarrollo y engrandecimiento.

La Comisión nombrada se compone de dos individuos y tueron designados para tal cometido los compañeros José Mon errat Catañy y Sebastián Vidal Mut; Presidente y Expendedor respectivamente de la mentada entidad.

La fecha fijaca para emprender este viaje es el próximo domingo día 22, si las circunstancias no aconsejan lo contrario.

Deseariamos ver coronado con el mayor exito la labor que van a realizar los compañeros designados en la industriosa v floreciente ciudad catalana, como también estariamos muy satisfechas que este viaje sirviera para dar nuevas orientaciones a nuestra Cooperativa y colocarla a la vanguardia de Lluchmayor.

17-8-920 .-- C.

VIDA OBRERA

Los panaderos

Esta semana han si lo llamadas por la Junta de Reformas Sociales una comisión de obreros y otra de patronos para ver de solucionar el conflicto que tantas semanas ha está en pié

De la entrevista resultó que después de esplicadas las causas por ambas partes, que motivaron la huelga, se determino que para el próximo sábado quedaban de nuevo convocados patronos y obreros para ver de llegar a una solu-

Los yeseros adornistas

Parece que los patronos yeseros están dispuestos a todo lo que se presente y esto a nosotros no nos extraña, pues conocemes a esta clase de gente y les conceptuamos peor que a las bandas de salvajes que merodean por los montes del Africa Occidental.

Segun datos recogidos los patronos han organizado una especie de cuadrilla de sinvergüenzas los cuales forman un grupo donde se destacan unos grandes cuernos, un presidio y una casa de prostitución y esta cuadrilla que ostenta tales emblemas la constituyen los que traicionan a sus compañeros y están perjudicando en gran escala a los propietarios que tienen la desgracia de tener que per servidos del trabajo de tales ca-lamidades.

Los metalúrgicos

Con gran entusiasmo sostienen los metalárgicos los huelguistas de la casa Buades estando dispuestos estos companeros a cualquier sacrificio antes que dejar salga triunfante en sus chiquilerías el citado patrono.

Los zapateros de Alaró Continúa sin resolverse la huelga de zapateros planteada en el taller del señor

Pericás. Después de 5 semanas de lucha titánica sigue con más entusiasmo que el primer día.

La Federación del crimen tiene puesto el veto a estos trabajadores para poacrios aplastar por el hambre, cosa que no conseguirán por muchos que sean los esfuerzos que hagan.

Trabajadores: no desmayeis ante los desplantes de la malya la y funesta Feder ción Patronal y luchad hasta haber vencido al tirano Pericás.

L 0 S ENEMIGOS

Navegante agasajado

El conocido esquirol Bartolomé Pizá fue acreedor por su buen comportamiento a una demostración de simpatía, teniendo lugar en el Gine Moderno de Santa Catalina, 1961, de la casa esta esta

El público allí el ngregado se dió cuenta de la presencia del Navegante y aquí empezo Troya; las insultos y cencerros obligaron al traidor a que abandonase ul local en medio de una música de grites.

No será la última vez que Navegante se encuentre en este trance peligroso.

Morito egoista

El simpático «Morito» esquirol también de los Yeseros adornistas, exigió 25 pesetas semanales para abandonar el trabajo. Vamos, no está mal; un poquito egoista y un grande sinverguenza.

Vaya con los moritos.

El zpatrono? Monjo

Monjo, el que blasonaba de patrono, está hoy incondicionalmente al servicio de les patrones Yeseros, fomentando así la prolongación de la huelga:

Es censurable la conducta de este sujeto que no es patrono ni obrero, sino un esquirol de muy baja estrofa, instrumento repugnante de la clase patronal.

Cayetano el panzudo estará satisfecho con esta culaña de desequilibrados.

REUNIONES

Convocatoria

El martes 24 del mes en curso se reunira el Comité Central de la Casa del Pueblo para tratar asuntos de gran importincis, por lo que se encarece la puntual asistencia de los delegados de las sociedades que la integran.

Palma 17 de Agosto de 1020. - El Sccretario, Jaime Rebassa.

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a Junta general ordinaria para el próximo sábado día 21, a las 8 y media de la noche para tratar asuntos de interés general para todos los asociados.-El Secretatio, José Riera..

La Armenia

Se convoca a todos sus asociados a Junta General extraordinaria para el proximo sábado día 21 del que rige, a las 8 de la noche en su local social: Casa del Pueblo, al objeto de resolver sobre una carta recibida de los compañeros, zapateros de Alaro de mucha importancia, y, para tratar otros asuntos de trámite interior.

Palma 17-8-20.-El Secretario, José Pañella.

El 1.º de Mayo

Donativos hechos por entidades y suscripciones a favor de los hueiguistas.

9. semana. - Unión de Pintores, ptas., 7'co.—Unión Algodonera, id., 25'oo.— Unión Cordelera, id. 18'oo.—Unión Ti-pográfica, id. 20'oo.—Unión de Curtidopográfica, id. 20'00.—Unión de Curtidores, id. 50.—Aserradores, id. 25.—La Igualdad id. 25'00.—El Desarrollo del Arte id. 127'00.—La Metalúrgica idem 100'00.—Lista voluntaria en la Casa del Pucolo, id. 5'30.—Id. id. Pablo Marco, id. 16'50.—De los compañeros que trabajan, id. 18'10.—Total, ptas. 45'1'90.

10. semana.—La Armonia, ptas. 17'40.

—Unión de Pintores, id. 7'00.—Unión Cordelera, id. 12'00.—Unión Cerillera

Cordelera, id. 12'00.-Union Cerillera, id. 15'00.—Unión de Curtidores, id. 25'00.—La Metalúrgica, id. 100'00.—El D'sarrollo del Arte, id. 31'20 - Lista Voluntaria de la Casa del Pneblo, id. 5'15,-Lista Voluntaria de Pablo Marco. ld. 12'00. De companeros que tra-

có, id. 12'00.—De compañeros que tra-bajan, id. 14'50.—Total, ptas. 264'25. 11. semana.—Unión de Pintores, pe-setas, 7'00.—Unión Cerillera, id. 15'00.— Unión de Curtidores, id. 25'00.— Unión Tipográfica Balear, id. 23'00.— Unión Cordalera, id. 12'00.—El Progre-so, id. 15'00.—La Igualdad, id. 25'00.— El Desarrollo del Arte, id. 90'00.—Lista Voluntaria en la Casa del Pueblo, id. Voluntaria en la Casa del Pueblo, id. 4'60.-Lista voluntaria de Pablo Marcó, id. 11'00. Lista de los compañeros que trabajan, id. 6'00. Total, ptas. 233'60.

Egrespondencia Administrativa

MAHON.-Recibidas 16 pesetas de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes hasta 13 Agosto 1920, quedando a su favor o'20 centimos.

Imp. Roca, Ferrer y C. - Socorro, 92